
“我的工作空间只是不
到一米的工作台，一根针、一
个试管就是我的工具。”“虽
然每天重复着同样的工作，
但是我喜欢这份工作，总让
人感受到无限的希望。”

早上7点不到，胡剑婷准时
坐在了一妇婴高科西路2699号
院区的7号抽血窗口。申城连续
高温预警，患者和孕产妇们为了
避开高温时段，早早地前来医院
排队，胡剑婷的工作时间也因此
提早了半个小时。虽然戴着口
罩，胡剑婷一双美丽的大眼睛特
别醒目，眼神中透着柔和。

这时，一位刚怀孕的准妈妈
前来抽血。怀孕建卡需要9管的
血，第一次抽那么多的血，准妈
妈兴奋而又忐忑。胡剑婷给准
妈妈绑好压脉带后，用右手拇指
和食指夹住针头，手腕一发力，
针头迅速弹出，精确扎进静脉血
管，血液随即迅速流入采集管，9
管血大约抽了三分钟。“真的不
痛，感觉还好，护士小姐姐还一
直让我放松。”准妈妈很开心。

2009年，胡剑婷从学校毕业
后，先是在沪上一家综合医院的
抽血窗口工作，2013年来到一妇
婴东院。在这里，她更多地是和
孕产妇打交道，感受到身上沉甸
甸的责任。在不断观察和摸索
中，胡剑婷对各类患者的血管形
成了不一般的直觉，摸血管、进
针特别快，整个抽血过程水到渠
成。1988年出生的她，如今也是
一妇婴抽血窗口的“老”护士，大
家对她的评价就是“一针见血”。

每当有患者来，胡剑婷总是
热情服务，消除患者紧张的情
绪。她抽血时，患者还没反应过
来，针已扎进血管，扎针处常仅
留有针眼，扎完针患者只要按照
她的要求按压一会儿，一般不会
留下淤青。“她进针特别快，像射
镖一样，能够一下找准血管的进
针位置。”护士长潘慧蓉说起胡
剑婷来赞不绝口，遇到血管过细

或者特别难扎的患者，她都会交
给胡剑婷，每次难题到了小胡护
士那里，都能成功化解。

高温天，一妇婴一上午的抽
血人数就能达到约 1200 人次。
而胡剑婷一人就能完成其中200
人次的抽血，全天则完成约300
人次抽血；而一般的护士一天只
能完成200人次的抽血。不过胡
剑婷说，总结出了抽血技巧，就
能练就不错的抽血技术，这是职
业责任，并没有什么特别之处。

“扎针时讲究快和准，
因为快，痛楚就少，准就是
扎的部位精准，果断出手。”

“为了减少患者扎针之痛，
其实不止我，姐妹们都曾亲
身被‘戳’过很多次。”

台上一分钟，台下十年功。
胡剑婷说，她现在能做到“一针
见血”，和天赋有一点关系，就像
现在的年轻人很少绣花，但是她
却喜欢绣花，绣的作品也是栩栩
如生，前几年玩起十字绣来她也
比一般人强。

但是，除了天赋，最关键的
还是守着一颗为患者提供优质
服务的初心，勤下苦功，熟能生
巧。扎针讲究又快又准，要做好
这门技术活并不容易。护士姐
妹们从在校生期间就开始认真
练习这项“针上功夫”了。当年
还是护校学生的胡剑婷为了更
好地练习基本功，除了反复在仿
真手臂上练习打针外，同班的小
姐妹们都给对方当过模拟病人，
每个人都被戳过很多次。“这是
基础练习，每个人都要经历的，
如果不在人体上打针，是无法体
会到什么才是适合的进针角度、
进针速度，也就无法熟悉了解各
种血管的情况。”

每个人的血管各有差异，有
些患者天生就很难抽到血。不
久前，胡剑婷就曾遇到了一位硬
皮症的患者。硬皮症患者皮肤
缺乏弹性而且局部皮肤色素沉
着严重，很难一下子找准血管，

加上又是位孕妇，确实难度不
小。胡剑婷先将这位准妈妈扶
到了旁边的眩晕专座，让她半躺
着，自己半蹲着寻找血管。一针
扎进后，血很快沿着管子流了出
来，五分钟后，抽血完成，胡剑婷
这才松了一口气。

“只感觉被蚊子叮了一下，就
看到血出来了。”胡剑婷的抽血技
术让这位准妈妈称奇，碰到如此
技术高超、“一针见血”的护士，准
妈妈觉得“自己运气太好了”。

由于长期抽血，胡剑婷的肩
周炎、腱鞘炎日益严重，有时手
臂连抬都抬不起来，但是胡剑婷
仍然很快乐。

“我能体会孕产妇的喜
悦，也能深深感受患者的焦
虑。”“除了技术要强之外，面
对不同的患者，需要我们用
不同的方式来沟通，有时候
一句轻轻的安慰话，就可以
给她们带来鼓励和希望。”

“我现在在尝试用试管婴儿
技术助孕，之前一直不敢做试
管，主要是对这个过程中持续的
打针抽血和取卵感到恐惧。幸
运的是，我遇到了工号1510的
胡剑婷护士，她总是微笑着和我
说话，每次看到她都会感到心情
放松。”在一妇婴的微信公众号
后台，患者晓玲留言。

“我的血管特别细，每次别
的护士都要给我扎两三针，只要
7号窗口的胡护士在，我就特别
安心，因为每次都能一针搞定，
而且她每次都是面带微笑，让我
一下子心情也好了。”患者娜娜
留言。

“微笑是我们的标志，做我
们这种工作的，性格一般都开朗
外向，因为需要和各种性格的患
者打交道。”胡剑婷常常这么要
求自己，而这已经成为一妇婴每
位抽血窗口护士的口头语。用
她们的话说，抽血护士长年累月
地在守候在一张工作台上，每天
重复着同样一个动作，但是必须

要微笑着面对每一位患者。
在一妇婴，除了高高兴兴前

来生孩子的孕产妇，还有相当一
批就诊人群是习惯性流产患者，
她们所不得不承受的是怀孕后
又不幸流产的痛苦，以及再次怀
孕后的忧虑。在每天上午的抽
血人群中，这样的患者占比不
低，接近40%。胡剑婷说，只要看
面部表情，她就能分清楚这些抽
血者中哪些是怀孕的，哪些是习
惯性流产的。“除了技术要强之
外，面对不同的患者，需要我们
用不同的方式来沟通，有时候一
句轻轻的安慰话，就可以给他们
带来鼓励和希望。”

身为“二宝妈”，天天坐在抽
血窗口的胡剑婷非常理解习流
患者的忧虑和对孕育生命的渴
望，只要有可能，她总是会鼓励
她们几句，“下次会好的”，“听医
生的，会好孕的”。一些患者在
成功怀孕生子后，会给胡剑婷送
来了喜糖，每份喜糖她都觉得特
别珍贵。

但是，面对家中两个宝宝，
胡剑婷常常觉得愧疚，因为她陪
伴她们的时间很少。孩子生病
了，只能由家中老人或者老公带
着去医院看病，作为一名医务人
员，她觉得两个孩子“都没沾到
她的光”。

“一针见血，是每位抽血
护士必须掌握的本事。没有
哪个护士不希望一针见血。
但如果哪一天护士给你扎针
失败，请多给她一点鼓励！”

在一妇婴抽血窗口，如果一
名护士连续两次扎不准血管，护
士长一般就要求换一个经验更
丰富的护士，并且还要向患者致
歉。护士长说，不允许出现护士
对一个患者屡次打不上针的现
象。而每当遇到这种情况，胡剑
婷一般会作为资深护士，被派出
去解决难题。

胡剑婷说，除了技术要过硬
外，与病患沟通也很重要。其实

胡剑婷也曾被人投诉过，是由于
抽血速度快，遭到了患者的质
疑。这件事让她明白了一点，
医患沟通也要像业务学习一样
用心、用情，作为一线医务工作
者要学会如何与患者进行有效
的沟通。现在，每次抽血结束
后，她都会给患者核对抽血的
项目，打消患者的疑虑。“真正
地关心病人，了解他们的需求，
是一名护士必须要做的事情。”
胡剑婷说。

护士抽血一针不行要道歉，
两针不行就是耳光伺候了……
每当看到这样的社会新闻，胡剑
婷心里都会有点难过。她盼望
医患双方能够达成更多的信任
和理解。

胡剑婷解释，要做到“一针
见血”，除了要有过硬的技术，还
要对病人身体状况的客观条件
有一个整体考虑。比如有些体
重严重超标的人，脂肪层厚，血
管会不清晰；而如果是久病的患
者，血管会变脆。这些特殊身体
状况，都有可能导致抽血不成
功。如果一次抽血不成功，护士
会紧张，再加上病人或家属烦
躁、不理解等，连续扎不准血管
的事就难免发生。

在一妇婴，胡剑婷是不少年
轻抽血护士的带教老师，她经常
会手把手传授她们如何做到“一
针见血”。但是她也渴望患者给
予医护人员更多的理解，“没有
哪个护士不希望一针见血。但
如果哪一天护士给你扎针失败，
请多给她一点鼓励！”
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打针，恐怕是每
个上海小囡幼时最恐
怖的记忆。然而在上

海，有这样一位专门负责打针抽血的护士，用
“一针见血”赢得了众多粉丝。

“抽血的7号小胡护士技术超好，抽血不
疼。特别点赞哦！”“再次给工号1510的胡护
士点赞，抽血手法麻利，一点都不疼”……在
上海市第一妇婴保健院的信息平台上，经常
会收到这样的反馈和点赞。

身穿白色护士服，头戴护士帽，一妇婴抽
血窗口的胡剑婷脸上总是挂着微笑，她的微
笑就像被赋予了魔力，让人感觉快乐、充满希
望……在与患者及孕产妇的沟通上，胡剑婷
有自己的一套办法，而过硬的技术——“一针
见血”更是她的绝活。 青年报记者 顾金华
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她用“一针见血”赢得病人点赞
抽血护士胡剑婷：望患者给予医护人员更多理解

炎炎夏日，抽血窗口排起了长队，胡剑婷用微笑和技术赢得了众多粉丝。 受访者供图


